

小田原市長 中井一郎
小田原史談会も結成以来
早へも十八年目の春を迎え
たのであります。この間史
談会が郷土のあらゆる面に
わたる調査、研究をされ、
有形、無形の文化財の保存
に、又史跡めぐり、展覧会
などを通して市民の郷土に
対する認識を深めるなど幾
多の業績を残しております
ことは今更云うまでもない
と思われます。これも会員
各位の郷土愛に燃える精神
と思つて尊徳の作った和歌



昭和四十八年の新春を迎
え、謹んで御祝詞を申し上
げます。

小田原史談会も結成以来
早へも十八年目の春を迎え
たのであります。この間史
談会が郷土のあらゆる面に
わたる調査、研究をされ、
有形、無形の文化財の保存
に、又史跡めぐり、展覧会
などを通して市民の郷土に
対する認識を深めるなど幾
多の業績を残しております
ことは今更云うまでもない
と思われます。これも会員
各位の郷土愛に燃える精神
と思つて尊徳の作った和歌

年頭のことば

会長 中野 敬次郎

賀 正

○元旦や今年もあるぞ大晦
日（山雪）

これは二宮尊徳が或年の
が見つからなかつたけれど
は、少年時代から胚胎して
いたに違いない。

正月に詠んだ句であつて、
も、和歌に至つては「三才
独楽集」というような著書
さえあって、勿論道歌であ
ら、日々をこのよだな気持

最近依頼をうけて二宮尊
徳の和歌と俳句といふ文を
書かされたので、この際に
作歌三千余首というのには
一寸と驚いた。この方面で

これは二宮尊徳が或年の
が見つからなかつたけれど
は、少年時代から胚胎して
いたに違いない。

今日のつとめに田草と
るなり（尊徳）

いである。

山崎 益太郎

副会長 加藤 誠夫

専門部一同

企画部一同

編集部一同

理事一同

小田原史談

第67号

発行所 小田原史談会
小田原市南町2-2-15

宸題『童』

芝居と雨

今朝東風来。小庭梅花開

幼童戲羽子。老童唯重杯

癸丑歲旦 流霞（北村宏）

曾我わ昔から曾我の夜
討の芝居には必ず雨が降る
と言つて居る。昭和四年
八月一日二日三日と曾我商
会での追善興行に团右エ門
の弁慶上使を新造等若手俳
優の夜討を上演致しました
田原を去つて、北関東の桜
町に行き、その復興に十
五年の精魂を傾けて完成
した。毎日筑波山を眺めな
またくひまに大晦日がや
がら事業にはげんだ。

も彼は天才人である。

尊徳は三十六才のとき小

田原を去つて、北関東の桜

町

の

弁慶上使を新造等若手俳

優

の

夜討

を

上

演

致

し

た。

了

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

。

気高くて親みのある道了尊

加藤誠夫



御修行の道了様

道了尊は、只今では道了大薩摩として大雄山に御祀りしてある尊い御姿の神様

が、道了様は別に思うこと

つて、大峯山に御登りなさ
れた折に、其の山中で、悪
鬼妖魔が現われて、法親王

三九〇年正月十八日、大
行列の先頭の者が共が、一

歩も前進出来なくなつてしまつたことがありました。

尊星王法の御供養をおたの
みになられた時にも、一所

慧明禪師の元え飛び来つて
おられた時にも、一所

其の時、同行の中に三井
寺の南院金乘坊に住んで修
行していた、満位の行者道

了様が、仏法の為にのみ
御援助をなさ

いました。

使う御弓を引いて矢を天空
に放ち四方を邪惡より結会
して、清淨の陣立てをして

郷へ御帰りになられました。
郷へ御帰りになられました。

自ら法の為にのみ振るう斧
を持って彼等邪惡妖魔をす

れました。

道了尊の御姿を見ることが
可能になりました。

慧明禪師と申される大変お
が、道了様は別に思うこと

下曾我遺蹟（上）

内田武雄

下曾我病院　下曾我病院で土取をしてい

た。　下曾我病院は土取をしてい

千代台の古瓦

富田千春

千代台の古瓦

富田千春

が、校長が変れば後はどうなるか分らない」という人がいた。「学校に郷土室がある地に郷土館を作る」と説明した。だがその人の予言通り、二十六年五月急に転任になり、出土品も未整理のまゝ出てしまった。事は誠に残念であった。だ千代にも度々見えた、石野英先生が、県文化財調査報告第二十集に「湘西酒匂平野の史跡と文化財」の題で千代出土の古瓦について詳細に記録し写真までつけると、昭和二十六年二月五日朝「校長先生出ました」という連絡があり大急ぎで台地現場に駆けつけると、大きな鬼瓦が地中四八cm所に伏せて埋もれているのが発見された。實に氣迫のある一尺四方近い立派なものだ。千代台の土中に、一千年も埋もれていた鬼瓦が節分の豆撒きの翌朝、立春に見つかったという事は偶然とはいえない不思議な感がした。これこそ千代台の宝である。

加藤誠謙さんもその頃よく見えて協力して下さって、棟の「しび」か文字瓦が欲しいね、とのこと、しびは遂に出なかつたが、山と耕された土の瓦の破片を放課後一枚一枚丹念に調べて、やっと文字瓦三枚を見つけて出したこと、三月七日用十の内で雨にぬれている「ドウ唐草文の軒平瓦」を引き出しが出来たことがあります。

小田原さんより

鈴木平八

は貴重な資料でもあり、れしかった。
瓦紋様の分類、整理、存などやりたいことは沢あるが、「貧乏暇なし」までは遙何もせず申訳けいが、今度は家にいて少はゆとりも出来たし、千に生れ、千代に育ち地元いるだけに今後何とか骨りたいと考えている。

業を繰り返していたある日――
「勿論現住のような機会はありません」
大奮闘ですがどうにも動か
ない、其の様子を一人当村に見
出しだす。出身の久蔵（間違つて
かも）は腰を下して短いキセル
を口にくわえて眺めて見廻り
いたらしい、其処へ突然とて
殿様が部下を伴れて見廻り
に來た、早速お叱りを受け
た事は言うまでもありません
。久蔵はある様もな
く、やおらキセルは腰に治
めて立上り、大勢の同輩に向つて
向つて「俺にまかせろ」と
一言して只一人でその大石
を動いて目的の所へ置いた
のです。殿様も驚いた、今
度は早速おめの言葉と交
つて、「其方の望みを申せ、何
でもつかわす」と、久蔵恐
る恐る「酒が好物です」と
申上げる。早速殿様より小判
田原城下町中での酒店で無
料で飲める「証」を頂いた
其の上、一般の人々では姓
をつけられない時代に「一
斗」の姓を賜はつたのです。
一家一門の榮であります、
全国的にみても珍らしいこと
の「姓」一斗は現在の「主
人」「一斗博明」として繁栄を
続けて居ります。米神で
誇りの一つであります。